
 

             

一、陈耀烨 16 岁零 2 个月的时候就赢过李世石，那是他与李世石的第一次

交手，也是陈面对李的唯一一次胜利。那时候的陈耀烨即将出席 LG 杯决赛，只

需古力一念之差，李昌镐的最年少世界冠军记录便要作古。那时候王汝南院长看

着这位中国围棋的希望，满怀欣慰：“比常昊、古力他们同时期都要强。” 

直到今年，直到 96 黄金一代的佼佼者范廷钰捧走应氏杯，中国围棋才算是

真正有人，在 16 岁这个时间点突破了陈耀烨曾经达到的高度。谢尔豪、李钦诚

们别看刷了一堆最年少记录，想在年少成名这个环节比肩陈天元，也尚需时日。 

 

二、可自那以后，陈耀烨面对李世石，吃下了一串令人颇感无语的四连败（你

不会真打算拿那个什么世界个人循环赛说事儿吧）。这些败绩中既有 BC 卡杯上

两度潇洒治孤后一着不慎被小李围出大空的憾负，也有三星杯上通盘不发挥的完

败。就在今年围甲首轮，欲再度施展两块弱棋同时治孤好戏的陈耀烨被小李借着
打劫纠缠住，直至大龙横死。优势发挥不发挥，发挥的成功不成功都要落败，徒

叹奈何。 

若单看过往交手记录，预测这一届春兰杯谁属，着实叫人神伤。 

 

三、自 11 年起，我便习惯性的将陈耀烨、周睿羊二人，视作 NBA2005 届的

控卫双星德隆、保罗。话说这两位 NBA 球星，出道后一个让全中国火箭迷大骂

阿尔斯通废柴，一个几乎抢走科比那唯一一次常规赛 MVP。那时节第一控卫的

名号似乎就要看这二人谁能更进一步，纳什基德这类老妖已不够资格参与讨论。

谁知风水轮转到 2011 年，先是罗斯后来居上加冕 MVP，随后基德老树开花陪着

诺维茨基圆梦总冠军。一夜之间，两人同时陷入被前后围堵的窘境，伟大前辈还
未能追及，小一辈们已经一个加速从身旁掠过，戒指、成就一无所成，更别提什

么第一的虚名了。 

熟悉那段时间棋人棋事的朋友自然明白，确有那么一段时期，陈耀烨与周睿

羊，也面临着与之类似的困境。 

然而现实居然残酷到给他俩开辟出同一条逃生通道，供他们挽救、突破、升

华自己的棋士生涯。二选一的结果如你所知，一场幸运、心态、实力多种因素交

织纠缠的决赛，成就了周睿羊零封夺冠。随后捅破窗户纸一发不可收的故事如期

上演，周睿羊的好状态一直延续至今，内战外战各种威武，俨然一副领头羊态势。 

可命运并没有立刻对陈耀烨关上大门，又一个决赛接踵而至，三番棋，春兰

杯，对手李世石。 

 

四、去年年末，又一波世界大赛决赛人选纷纷出炉，四组中韩棋手遭遇决赛

无疑挑起了新一季中韩对抗大戏的序幕。老实说当时看着一组组决赛对阵我的心

里很是没底，若仅以过往的经验判断，除了三星古李会其他三个均处下风，最可

恨的是最先结束的三星杯古力还 TM 合计 1 目输掉了！不过幸而彼时百灵杯早早

到手，就算全败，无非是把 2011 年的故事再复制一遍。 



 

结果时越和范廷钰令我们喜出望外。我们一直声称的 90 后压倒韩国，许多

年前我们就在说的五年十年后彻底压倒韩国，终于在 2013，这个末日之后迎来

新生的年份，实现了。对比某行业的年年迎来拐点，年年国 X 条出炉后价格必

定得到控制，年年价格突飞猛进涨成宇宙中心；再对比另一行业 20 年前声称要

打进世界杯 16 强，10 年前声称重回世界杯，几个小时前刚被泰国青年队 5:1 干

得不成人形，我们的围棋真乃有诺必践，预测界良心，专注中华民族伟大复兴

60 年的优质行业。 

而这对于陈耀烨，或许是坏事，原因在上面已说得很细。但想想多年前那些

明明一点冠军经验都没，还要被媒体逼着豪言壮语誓夺桂冠，亦或是之前的战友

已悉数落败，输得仅剩自己一根独苗还要义无反顾冲向李昌镐的前辈们，陈耀烨

所处的时代，周遭的舆论环境，好得真不是一点半点。 

希望这一切最终有助于即将出战的天元调整好心态，平心而论如果不是这一

环节出了差错，年初的百灵杯，怎么也不该是 3:0。 

 

五、更何况现在已经是 2013 年啦，一个强弱无等差，谁输谁谁赢谁一切皆

有可能的时代。如果还打算死抱着旧日的教条不放，随便送上 12 年以来的任意

一届世界大赛对阵图（去年三星杯除外啊），都能把你看得三观尽毁信仰崩溃。

既然崔哲瀚可以在八连败陈耀烨以后回敬一发三连胜。既然进了决赛连安成浚都

下不过的金志锡可以零封李世石，既然中国等级分排名 100 开外的夏晨琨可以半

目淘汰金志锡，这样一个时代，到底发生了什么才算得上奇怪？ 

更何况仅以实力论，自五年前挑落古力加冕天元，陈耀烨早已具备了世界冠

军级别的实力，近一年等级分更是从未跌出前四。今日陈耀烨的棋谱，完全不负

人们在他 16 岁那年对他寄予的厚望，完全对得起 14 岁时那个棋圣面前倔强固执

的自我，他只是缺少一个世界冠军。 

偏偏在当前通行的价值观面前，一个世界冠军就大过天。就好像如果不是马

上要在春兰杯上遭遇李世石，我恐怕也很难觅得机会为陈耀烨写这么长一段文

字。 

 

六、如标题所述，哀兵相逢，李世石这半年来的状态、战绩，比起陈耀烨可

颓丧的多。麦鑫杯被朴廷桓零封，GS 加德士杯被金志锡零封，围甲再度受困 90

后狼群，今年第一项世界大赛出师不利被柁嘉熹杀花直接导致韩国破天荒无缘

LG 杯 8 强，韩国围棋危急存亡之秋，面对自己四连胜的对手，小李会交出怎样

的答卷呢？这么多年了，罢赛、休职、先锋 or 主将、各种胡言乱语、声称去美

国教棋，我总觉得小李无论再干出什么事儿我都不会奇怪了，可看到小李再次走

到了大胜负的岔口，沉沦 or 奋起，不知为何心中涌起了莫名的期待呢。 

 

七、若最终陈耀烨夺冠，半年里四位新世界冠军出炉，当真是中国围棋的盛

世了。这其中周睿羊顶住舆论多年压力绝境逢生，时越倚仗自己在 90 后一代数
一数二的力量火中取栗强留 LG，范廷钰衣锦还乡成就中国最年少世界冠军。少

年们的夺冠故事不引人，不精彩，不励志么？还是不符合当前社会的价值观？为



 

什么随着冠军的增多，中国围棋的强大，围棋在社会中引发的反响，围棋的受众

群，并未出现相应的膨胀呢？如果不是成反比急剧萎缩的话。 

夺冠是棋手的事，夺冠以后的部分，理应是我们这些口口声声热爱围棋的家

伙们的事。许多年来我们沉迷于苛责棋手去胜利，去夺冠，我们自己究竟为围棋

做了什么，围棋在我们的关注、呵护下究竟变成了怎样一副样子？当棋手们把属

于他们的份额保质保量完成，是时候想想这个问题了。 

 


